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Aparecen dos informaciones sobre 
el estado de la producción y del 
consumo de drogas de las dos 
agencias más importantes que se 
dedican al tema, una es la agencia 
de drogas de los Estados Unidos y 
otra es la agencia de drogas de las 
Naciones Unidas y ambas dicen 
que en Colombia se ha reducido 
la producción de la cocaína, pero 
la diferencia en ambas, es que 
mientras la agencia de drogas de 
los Estados Unidos dice que se ha 
reducido un 25% - 28%, la agencia 
de las Naciones Unidas dice que la 
reducción es apenas de 1.5%.

Revise cifras colombianas que 
existen,  son menos optimistas que 
las cifras Norteamericanas un poco 
mas optimistas que las de Naciones 
Unidas pero, ¿porque menciono el 
tema?

La misma diferencia ocurre cuando 
se ve esa información en esas dos 
agencias que se supone se dedica 
específicamente a recopilar esa 
información cuando se trate del 
tema del consumo, aparentemente 
el consumo en Estados Unidos 
ha descendido entre 90 y 110 
toneladas de cocaína.

Y en Europa ha subido entre 80 
y 150 toneladas de cocaína, 
cuando revisa las cifras en la otra 
agencia las diferencias son tan 
abrumadoras como el tema de la 
producción. 

¿Qué quiero señalar? Lo que quiero 
señalar es que en relación al tema 
de las drogas, hay mucho mito no 
hay instituciones informada que 
vea los procesos, que acumule la 
información, que recoja los hechos 
que construya los datos, que 
establezca relación entre los datos 
y pueda por tanto, tenerse políticas 
publicas adecuadas.

Sin embargo cosas que si podemos 
afirmar, la primera y ahí comparto 
con el Presidente Samper lo que ha 

dicho en su informe. 
Es un hecho que la política de guerra 
contra las drogas impulsada desde 
1971 por el gobierno del Presidente 
Nixon para todo el mundo, es 
un hecho que esa política es un 
fracaso.

El objetivo que proponía era un 
mundo sin droga hace 40 años y 
hoy tenemos una demanda que 
más o menos es la misma.

Una producción que se ha sofisticado 
tanto tecnológicamente como en 
sus procesos de tratamiento, un 
costo menor de las drogas en el 
mercado de consumidores y una 
cantidad de drogas ofertadas que 
son mucho mayores que las que 
habían entonces, y además a esas 
hay que agregar la aparición en 
los años recientes de las drogas 
químicas, por tanto  un mundo 
sin drogas, mentira, eso no se ha 
logrado.

El dinero dedicado a la persecución 
o intervención era entonces de 100 
millones de dólares, las ultimas 
cifras hablan de alrededor de 
19,000 millones de dólares, no 
en una sino en multiples agencias  
en el mundo, y a pesar de ello el 
volumen del negocio sigue siendo 
más o menos el mismo. 

Reducción en Colombia o no, se 
incrementa la producción en Perú, 
que hoy es el principal productor de 
cocaina  en la región andina que es 
la producto de cocaína en el mundo 
o se incrementa en Bolivia, por 
tanto la magnitud de la producción 
como la del consumo sigue siendo 
más o menos la misma. 

¿Cuál es la virtud que ha tenido 
en mi opinión la propuesta del 
Presidente guatemalteco de colocar 
el tema? Con la contundencia de 
decir “Legalización de las drogas” 
en el debate latinoamericano, en 
mi opinión el éxito principal ha 
sido despenalizado el debate, se ha 
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“ En el período 
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la inversión social 
en toda la región. El 
mayor incremento 

(66.7%) se
dió en Nicaragua” 
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atrevido a decir un Presidente en 
ejercicio, el Rey esta desnudo, cosa 
que sabíamos muchos y mucho 
tiempo atrás. Ex presidentes 
organizados como comisión de 
Naciones Unidas, Ex presidentes 
de modo individual, atravez 
de Fundaciones, intelectuales, 
promotores, formadores y lideres 
de opinión, sabíamos claramente 
que eso estaba mal. 

Bueno entonces, se abre un espacio 
para discutir del tema y aquí hay 
encapsuladamente varias cosas, 
primero requerimos información, 
sin información sería consistente, 
compartida, no podemos establecer 
políticas públicas.

En segundo lugar necesitamos 
tener sobre la base de esa 
información y el razonamiento de 
esa información, objetivos claros, 
si nuestro objetivo es combatir la 

adicción en nuestras juventudes 
porque no tratamos el tema del 
alcoholismo que es la principal 
adicción de las juventudes 
latinoamericanas, en las escuelas, 
secundarias, en las preparatorias, 
porque ese no es el tema, el tema 
de la adicción no es el problema, 

El tema es interdictar es reducir la 
violencia, el objetivo es reducir la 
violencia, es reducir el consumo 
en los países industrializados es 
importante el objetivo que nos 
coloquemos como parte de una 
estrategia sobre la base de la 
información consistente porque 
eso no dirá si vamos o no a tener 
éxito.

En cualquier caso creo que si algún 
país tiene éxito no necesariamente 
va a significar el éxito para todos, 
tengo la sospecha de que el éxito 
colombiano en liquidar dos grandes 

organizaciones que retaban el 
poder del Estado, la del Cartel de 
Cali y la del Cartel de Medellín.

Se convirtió en la desgracia 
mexicana y probablemente si 
México llega a tener éxito con 
esa política, el éxito mexicano 
puede convertirse en la desgracia 
centroamericana, porque ocurre 
lo que los especialistas llaman 
el Efecto Globo, en la medida que 
aprieto por aquí aparece el aire por 
allá.

Requerimos otra política y es 
fundamental el debate de una nueva 
estrategia con base en información, 
sin falsos maniqueísmos moralistas 
y pensando en cuál es la estrategia 
que permite que nosotros hagamos 
de este tema, en favor de nuestra 
sociedad. 


